

# EL CORREO

Año XXIII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Martes 9 de Diciembre de 1902

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 8.238

## Camino peligroso

La noticia que anoche publicaron varios periódicos, según la cual el ministro de la Gobernación prepara un decreto disponiendo que, desde 1.º de Enero, se constituyan provisionalmente todos los Ayuntamientos de España con los mayores contribuyentes, entrañaría tal gravedad, que, hasta verla autorizada y confirmada, es ha preferido, en general, no darle crédito.

Claro es que, el programa de la revolución desde arriba, es ocasionado a que encuentren desde luego aceptación los más inverosímiles rumores, siendo por tanto conveniente al interés del Gobierno mismo no dejar que tomen vuelo anuncios que, por de pronto, llevan la alarma al país, creando un estado de inquietud e incertidumbre que la prudencia aconseja evitar.

Si la revolución desde arriba hubiera de significar una serie de resoluciones ministeriales prescindiendo de la Constitución y de las leyes establecidas, esto, a más de constituir una verdadera dictadura, es de tal manera peligroso, que dudamos mucho, aun habiendo algún ministro que lo intentara, que pudiera contar para tan arriesgada empresa con el concurso de sus compañeros.

Por el contrario, si la frase famosa quiere decir firme propósito de acometer, naturalmente con el concurso de las Cortes, reformas radicales en todos los órdenes de la administración, arrostrando valientemente la lucha con intereses creados y rutinas perniciosas, y desplegando ahora el Gabinete presidido por el Sr. Silveira la energía de que careció la vez anterior que ocupó el Gobierno, entonces, aunque las dificultades serán también grandes, podrá estar seguro de contar con la simpatía y hasta el apoyo de la parte sana de la opinión, y sobre todo, quitará todo pretexto a que sea puesta en tela de juicio la legitimidad del procedimiento adoptado para llegar al fin propuesto.

Solo en momentos de necesidad suprema está justificado en los Gobiernos prescindir transitoriamente de la ley. Erigir en sistema lo que no puede ser sino excepción rarísima, sería de tal trascendencia, que no es verosímil haya Gobierno alguno capaz de embarcarse en tal aventura, no creyendo nosotros entre tanto, que ninguno de los actuales ministros se proponga emprender camino tan peligroso.

## PROPÓSITOS

DEL

### MINISTRO DE HACIENDA

El ministro de Hacienda no ha sometido hoy a la firma del Rey el decreto aprobado en el último Consejo de ministros restableciendo el Tribunal central gubernativo para el despacho de los asuntos de aquel departamento; pero se cree que será firmado en breve.

En materia de personal, trata el Sr. Villaverde según dice «El Imparcial» de restablecer su decreto sobre ingreso y ascenso en Hacienda, dando mayores garantías de estabilidad a los funcionarios que cumplan con sus deberes y reintegrando en el ministro la facultad de designar libremente a los jefes de dependencias.

Respecto a reformas tributarias, se propone guardar la más absoluta reserva, mientras no llegue el momento oportuno de ponerlas en práctica o de presentar al Parlamento los oportunos proyectos de ley, a fin de que no se formen anticipadamente juicios erróneos sobre informes que no sean completos.

El Sr. Villaverde ha dirigido una circular a los delegados de Hacienda recomendiéndoles que advengan el despacho de los asuntos encomendados a aquellas dependencias, y que cuiden singularmente de la puntual recaudación de los tributos.

### Silvelistas y mauristas

Leemos en «El Liberal»:

«Los nombramientos de alto personal de los ministerios y de los gobernadores civiles han producido un revuelo extraordinario entre los silvelistas.»

Estos dicen públicamente que los mauristas se han llevado la parte del león, siendo preferidos muchos importantes silvelistas que, entre otros méritos, tienen el de haber soportado con su jefe las amarguras de la disidencia.

El digno es tan grande, que no hablan de otra cosa, habiendo ya denominado los propios silvelistas al actual Gobierno con el calificativo de «el ministerio del copo».

Todos los indicios son de que pronto comenzará entre los diversos elementos que constituyen la situación una lucha que, si al principio será de enroscada, concluirá en batalla campal y con gran escándalo.

Así al menos lo dicen muchos silvelistas.

## EXTRANJERO

### Nuevo submarino

Londres 8.—Se ha verificado en Brid-

geport, Connecticut, la botadura y experiencias del nuevo submarino sistema Lake. Asistieron al acto los agregados navales de los Estados Unidos y de las embajadas de Francia, Rusia, Alemania, Italia, Argentina y Chile.

Las experiencias dieron un resultado satisfactorio.

El inventor del submarino, M. Lake, fué muy felicitado.

La novedad de este submarino consiste en la posibilidad de que uno de sus tripulantes pueda salir del barco cuando esté sumergido.

### Banquete patriótico

París 8.—Un despacho de Nancy da cuenta de haberse verificado en aquella ciudad un banquete en honor del general André, ministro de la Guerra, organizado por elementos republicanos.

El general André pronunció un brindis al final del banquete.

Dijo que si por un momento pudo ser la Lorena dominada por los que pretendían constituirse en defensores del ejército, jamás fué reaccionaria.

«La Lorena—añadió—está con la patria de Juana de Arco, la cual, si fué condenada por el clero y abandonada por la nobleza y el rey, tuvo constantemente a su lado al pueblo francés.»

### Viaje de Mr. Chamberlain

Londres 8.—El ministro de las Colonias, Mr. Chamberlain, ha llegado a Suez, procedente de El Cairo.

El sábado pasado le recibió el jefe.

Mr. Chamberlain fué en tranvía a visitar las famosas Pirámides.

Hoy se reembarcará, prosiguiendo su viaje al Transvaal.

### Contra el duelo

París 8.—En la Cámara de diputados de Italia ha sido interpelado el ministro de Justicia acerca del abandono en que se tiene la persecución de los duelistas y de cuantos intervienen en los duelos.

El subsecretario del ministerio ha expuesto la situación actual en este asunto, asegurando a la Cámara que se cumplirá la ley.

El Sr. Chiesi, autor de la interpelación, pidió en su rectificación que se proceda enérgicamente por el fiscal del Supremo en estos asuntos.

### Crueledad de los indios

Londres 8.—En despacho de Nueva York, que publica «The Morning Post» hoy, se comunica la noticia de que en el Estado de Sonora los indios yaquis se apoderaron del jefe de los batidores de la frontera mejicana, es decir, del jefe del cuerpo encargado de mantener el orden entre los indios, y le dieron muerte, haciéndole sufrir torturas horribles.

Después de causarle numerosas heridas, le arrastraron las piernas y siguieron atormentándole hasta que expiró.

### Catástrofe ferroviaria

Washington 8.—Desde Halifax dan cuenta de una catástrofe ferroviaria ocurrida ayer en el ferrocarril de aquella ciudad a Montreal.

Por una causa desconocida la locomotora se salió de los rails y quedó volcada.

Los vagones se montaron unos sobre otros, y perecieron siete viajeros de segunda clase y resultaron 12 con heridas.

El maquinista murió al descarrillar la locomotora y el fogonero fué lanzado a gran distancia y escapó del peligro sano y salvo.

### Catástrofe. — Sepultados en el hielo.

Nueva York 8.—En Hartford (Estado del Connecticut) ocurrió el sábado un terrible accidente.

Durante una fiesta celebrada sobre una charca helada, la multitud se agrupó en derredor de un orfeón, que estaba ejecutando un número de su repertorio.

Con el peso de la gente se rompió el hielo, y 40 personas quedaron sepultadas bajo la gruesa capa de agua congelada.

## “EL ESPAÑOL,”

Como anunciamos ayer, nuestro colega «El Español», órgano de los amigos del señor Maura, publicó anoche su último número.

A la cabeza de éste aparece la siguiente carta de D. Antonio Maura:

«Señores del Consejo directivo de «El Español»:

Mis queridos amigos: Para todos nosotros, señaladamente para mí, ha llegado la ocasión de sustentar con actos nuestra significación en la política española, y nos vemos llamados a esto en unión con el partido conservador, debiendo unármse el esfuerzo de cuantos compartimos el empeño, y procurarse con ahínco que las obras y las palabras sean tales como si proviniésemos todos de una sola colectividad.

Para atestiguar de un modo práctico e inequívoco esta convicción, ruego a ustedes que acuerden suspender el periódico.

«El Español» ha sido, desde el primero al más reciente de sus números, motivo de ufania legítima para nosotros; sostuvo el aliento común en nuestras rudas adversidades, con perseverancia indomable; influyó sobre la opinión pública, no en una medida proporcionada con su modesta prosperidad editorial, sino con la autoridad que correspondía a espíritu honrado, alto y firme. Dolorosísimo sacrificio será para cada cual de nosotros; pero en la presente campaña hemos de soportar cuantos sean necesarios al feliz éxito, buscando por principal galardón que no resulten infructuosos para el bien público nuestros desvelos.

Saben ustedes que siempre tienen la gratitud y el cordial afecto, en que miro comprendido a todo el personal del periódico, de su amigo q. b. s. m.»

Antonio Maura.

A continuación de esta carta va otra del Consejo directivo del periódico, firmada por los Sres. Torre Villanueva, Casanova, Sempérn, Vallarino y Morales, y otra de la redacción de «El Español», aceptando y cumpliendo el deseo del Sr. Maura.

Lamentamos la desaparición de «El Español», en el que pierde la prensa uno de sus más ilustrados órganos, en el que colaboraban periodistas de gran mérito.

## NOTICIAS DE SOCIEDAD

Ayer se vieron muy concurridas las elegantes moradas de varias aristocráticas damas que en dicho día celebraban su fiesta onomástica.

La marquesa de la Laguna, la condesa de Mayorga, la señorita de Santos Guzmán y la joven vizcondesa de la Laguna, hija de los marqueses de Villamediana, recibieron sin número de felicitaciones.

La marquesa de la Laguna, deseando corresponder a las atenciones de sus amigos, organizó en obsequio de éstos una fiesta, que resultó tan brillante como todas las que se celebran en aquel suntuoso palacio.

—Invitados por el conde de Valdelagrana a la montería que ha organizado en su finca de Cañaberos, salieron de esta corte el sábado último los señores general Primo de Rivera, duques de Prim, Castillejos y Arjón; marqueses de Villavieja de Asturias é Iyanrey y Sres. Bermúdez y Rivera.

—Anteanoche se vieron muy concurridos los salones del director de «La España Moderna», Sr. Lázaro Galdiano, admirando una vez más los invitados las numerosas obras de arte que allí ha reunido el distinguido coleccionista.

—Anoche, en el oratorio del Cristo de la Salud, se celebró la boda de la bella señorita Consuelo de Lanz y Arlés, con el distinguido oficial del ejército D. Fernando Weyler y Santacana, primogénito del exministro de la Guerra, marqués de Tonerife.

La iglesia estaba adornada con profusión de flores y luces.

Fueron padrines la madre del novio, que a causa de su delicado estado de salud, delegó en la madre de la contrayente, y el general conde de Caspe.

Fueron testigos los marqueses de Zafra y Villalobos, el conde de Val del Aguilón, don Juan Ceballos Avilés, D. Juan Angel Rosillo y D. Manuel López Gamundi.

Los invitados fueron obsequiados con espléndida cena en el domicilio de la madre de la novia.

—En la misma capilla se celebró también ayer la boda de la hermosísima señorita María Velarde y Arrieta con el conocido agente de Bolsa D. Antonio de Oyarzábal, apadrinándoles la madre de la novia y el padre del novio.

Los recién casados salieron por la tarde para Marsella, París, Niza y otros puntos del extranjero.

—La marquesa de Polavieja se encuentra ya fuera de peligro.

Con motivo de celebrar ayer su santo, la Reina le regaló una artística cesta de flores.

—El sábado se vieron muy concurridos los salones de la marquesa de Velázquez, con motivo de celebrar sus días esta distinguida dama.

—Los martes por la tarde recibe a sus amigos la marquesa de Tamarit, y los miércoles la marquesa de Bolaños.

### Las declaraciones del Sr. Maura

«La Correspondencia» publica hoy el siguiente telegrama de Barcelona:

«Barcelona 8.—Coméntase lo que se dice por el Sr. Maura en una carta que recibió un conocido amigo suyo de esta capital, antes de que aquel hombre público se encargara de la cartera de Gobernación.

«Parece que la carta dice, sobre poco más o menos, esto: «Si entro a gobernar con Silveira, pondré en práctica soluciones que, por radicales, causarán una revolución en las ideas.»

Media España se levantará contra nosotros pero la otra media nos seguirá sin vacilar, comprendiendo que el porvenir de la nación depende del éxito de nuestros propósitos regeneradores.»—Figuerola.

### Delegado regio en Cataluña

Leemos en «El Liberal»:

«El Gobierno tiene el proyecto de nombrar a un exministro delegado regio en Cataluña, con el fin de que estudie los diversos problemas pendientes en aquella región, principalmente el problema catalanista.»

Dicho delegado regio ejercerá autoridad sobre los cuatro gobernadores de las provincias catalanas.

Se indica para este alto cargo al señor Ugarte.»

## GRANDES FRÍOS

### En Francia

París 8.—Hace menos frío que ayer. Hoy el termómetro marca tres grados bajo cero.

A pesar de que la temperatura no es tan baja como en días anteriores, la tendencia del tiempo es de nieves.

### En Inglaterra

Londres 8.—A causa del frío han muerto muchas personas.

En toda Inglaterra la miseria es grande, pues aumenta el número de obreros que se encuentran sin trabajo.

Miles de repatriados han recurrido en procesión las calles de Londres haciendo una colecta.

Se calcula que hay en Londres unos 10.000 repatriados sin medios de subsistencia.

El Ward Office ha declarado la imposibilidad en que se halla de poder socorrerlos.

### En Alemania

Berlín 8.—Noticias recibidas de diversos puntos del imperio anuncian que los fríos son muy intensos.

El Mosela y el Sarre arrastran grandes témpanos.

En Tréveris la temperatura ha descendido a 12 grados bajo cero.

En Königsberg se ha interrumpido la navegación. En el puerto la capa de hielo alcanza 22 centímetros de espesor.

### En Austria

Viena 8.—Aumenta el frío en esta capital.

El río Danubio está helado y los carruajes pueden marchar sobre él sin peligro alguno.

Numerosos barcos se encuentran apresados por los hielos.

### En Bélgica

Bruselas 8.—Hace un frío horroroso. Los telegramas recibidos de Amsterdam y de otros varios puntos, también anuncian fríos tremendos.

### En Suiza

París 8.—Telegrafían de Ginebra que aumentan los fríos y las heladas, habiendo ocurrido numerosos accidentes en las montañas.

## EL REY DE PORTUGAL

En obsequio del rey de Portugal se prepara en el Salón Amará una interesante fiesta artística con la exposición organizada por los ilustres pintores Pradilla, Muñoz Degraín, Sorolla, Moreno Carbonero, Sala, Gomar y otros.

El rey D. Carlos de Portugal es un entusiasta de las Bellas Artes y pintor muy distinguido, que concurrió hace poco a la Exposición de Cádiz con cuatro preciosas acuarelas.

Esta solemnidad será el comienzo de la cuarta serie de exposiciones en el Salón Amará.

El inspector de vigilancia Sr. Pomas ha salido hoy para Irún, a fin de ponerse a las órdenes del rey de Portugal desde su entrada en territorio español.

El ministro de Instrucción pública estuvo ayer tarde en Palacio para ultimar con el rey los detalles de la función regia en el teatro Real y otros festejos organizados con motivo de la venida a Madrid del rey de Portugal.

### Llegada a París

París 8.—El rey de Portugal, que llegó a las siete y cuarto de la noche, permanecerá en esta ciudad dos días.

El miércoles saldrá en el sudexpreso para Madrid, acompañado del Sr. Souza Roza, ministro de Portugal en París.

### Las reformas sociales

En el Consejo de anteanoche el marqués del Vadillo solicitó y obtuvo de sus compañeros de Gabinete que todo lo relativo a reformas sociales vaya al ministerio de Obras públicas, como ya se acordó siendo ministro el Sr. Canalejas.

Allí, pues, irá la ley del Instituto de Trabajo y cuantas reformas se proyecten.

### La salud en Madrid

De «El Siglo Médico»:

«Como en la semana anterior, aunque acentuándose en número, han continuado en la semana última dominando los catarros bronquiales, las laringitis y laringobronquitis, las anginas crónicas, ataques agudos de reumatismo muscular y articular, pleuridias, catarros intestinales, inflamaciones agudas y subagudas del hígado, excitaciones vesicales y exacerbación de todas las enfermedades primitivas y consecutivas dependientes del reuma y el artrismo.»

Las enfermedades del corazón se resienten del frío y la humedad, produciéndose algunas apoplejías.

En los niños no hay nada extraordinario.

## DE MARRUECOS

Ataque de los rebeldes

Tánger 8.—Las últimas noticias de la insurrección de Taza siguen acusando gran actividad por parte de los rebeldes.

Las fuerzas del pretendiente, en vez de permanecer a la defensiva, esperando los ataques de las escasas tropas enviadas a combatir por el Sultán, adoptan el sistema de ataque. De uno de éstos hablan los informes recibidos hoy.

Ante el ataque de los insurrectos, las tropas reales salieron de sus posiciones para rechazarlo.

A poco lo consiguieron, retirándose el enemigo; pero las tropas imperiales no lo persiguieron en su retirada, sino que volvieron a ocupar las posiciones de que habían salido.

Así cumplen la orden terminante que tienen recibida de no avanzar, entre tanto no se les unan los refuerzos enviados por el Sultán.

### Buques italianos

París 7.—El gobierno italiano ha completado las dotaciones de dos buques de guerra para que se hallen dispuestos a marchar al primer aviso. Créese que dichos buques habrán de marchar a las aguas de Marruecos si la situación del Imperio se agrava.

### Regreso del Sultán a Fez

Tánger 8.—A consecuencia de los nuevos desórdenes promovidos por el Sheriff Taza, el Sultán ha suspendido su viaje a Rabat y regresa a Fez.

### LA HUELGA DE MARSELLA

Marsella 8.—Los huelguistas del puerto han recibido telegramas de los obreros de otros días, manifestándoles su resolución de secundarles en su actitud y de aceptar la huelga general a condición de no descargar los buques extranjeros.

Ha llegado un vapor francés tripulado por marineros del Estado, negándose también los huelguistas a practicar las operaciones de descarga.

Las tropas se hallan acuarteladas y los muelles abarrotados de mercancías.

Los huelguistas han colocado pasquines, en que se invita a los obreros de todas clases a declararse en huelga.

Revelli, el secretario de la huelga, ha telegrafado a los diferentes sindicatos de matriculados de mar, especialmente a los de Cannes, Cete, La Seyne, Burdeos, Nantes, Havre y Dunquerque, que hagan entrega de su respectivo mandato.

La comisión de huelga de los matriculados de mar ha resuelto dirigir un llamamiento a todas las organizaciones obreras, para que se adhieran a la huelga general proyectada.

## DE BARCELONA

### Mitin en San Feliú—Catalanistas y unionistas

Barcelona 8.—Se ha celebrado el mitin catalanista en San Feliú de Guisols, en donde quedó confirmada la alianza de aquéllos con la Unión nacional y los federales.

Presidió el Sr. Roca, asistiendo casi toda la Junta directiva de la Unión nacional. Pronunciaron discursos los Sres. Folguera, Durán y Roca.

El primero, aludiendo al Sr. Roure, hizo resaltar la conducta de los gobiernos centralizadores contra la lucha de los catalanistas.

Añadió que sólo gobiernan aquellos guiados por intereses particulares, sacrificando a los pueblos.

Hizo un llamamiento a los carlistas y federales, para que se unieran a los catalanistas, todos los cuales pueden estar agrupados y luchar con alientos, porque a ninguno se le pregunta si oye ó no misa.

Cataluña quiere el servicio militar voluntario; nunca obligatorio.

Para defender a la patria—dijo—todos sirven, como lo ha demostrado los boers en la lucha por su independencia.

Combatió el orador el centralismo, y recordó que cuando se celebraron el año anterior los juegos florales, a los que asistió el Sr. Pi y Margall, preguntó éste si era razón de cruzarse de brazos porque no trabajaran las demás regiones para conseguir su autonomía.

El Sr. Pi y Margall afirmó que había que luchar para obtener la descentralización.

Terminó el Sr. Folguera diciendo que, ante todo, era preciso conseguir la personalidad de Cataluña y trabajar por la libertad.

El presidente, Sr. Roca, expuso que Cataluña quería Cortes catalanas, empleados catalanes y ejército voluntario.

«Queremos, además, que se respete nuestra lengua y que ésta sea oficial en Cataluña.»

Atacó luego con dureza al conde de Romanones por el decreto sobre la enseñanza del Catecismo.

Indicó la conveniencia de propagar las ideas autonomistas y concluyó proponiendo telegrafiar al Gobierno, protestando contra el referido decreto.

Luego hablaron los Sres. Martí, Juliá, Vallés y otros.

No se cantó el himno de «Los segadores». Hubo vivas a Cataluña.

A las seis de la tarde regresaron a Barcelona.

### La huelga de Mataró

Telegrafían de Mataró que adquiere gravedad el conflicto obrero.

Los fabricantes, cumpliendo el acuerdo que tomaron, van suspendiendo poco a poco el trabajo en las fábricas, como contestación a la petición de los obreros referente a que acepten dentro de las fábricas a los delegados de la Asociación.

Mañana se cerrarán cinco fábricas, quedando en la calle 900 obreros.

### Los tenientes de alcalde

Han dimitido sus cargos los tenientes de alcalde fusionistas de este Ayuntamiento.

Asegúrase que en vista de lo exigua que es la minoría conservadora de la misma corporación, se resolverá que sea ésta la que designe los nuevos tenientes de alcalde.

### Arrollado por un tranvía

Esta mañana ha ocurrido una horrible desgracia.

El tranvía eléctrico arrolló frente al cuartel de los Dooks a un niño, destrozándole las piernas.

Conducida la víctima a la Casa de Socorro, falleció antes de que los médicos pudiesen curarle.

### El frío

Continúan los fríos generales. Ayer en Girona la temperatura fué de cinco grados bajo cero.

En Reus descendió hasta cuatro, y en Lérida a cinco bajo cero.

Se ha helado el río Gada.

Todas las montañas de Cataluña están nevadas.

## CAMPOS Y MERCADOS

Situación agrícola.—Trigo, harinas, vinos, aceites, centenos, cebadas y alcohóles.

El estado que presenta hoy la agricultura es bueno, pues habiendo sido ayudadas las labores por el temporal, todas se han efectuado en excelentes condiciones.

Ya puede darse por terminada la siembra de trigos en toda España, y en general se ha hecho en superiores condiciones.

El temporal sigue siendo de lluvias y con tendencia a seguir lo mismo, pues el barómetro se mantiene bajo.

La temperatura no está tan fría como corresponde a la estación porque atravessamos.

Las copiosas lluvias de estos días, casi generales en toda la Península, han dado jugo a la tierra para que arraiguen bien las plantas nacidas y han dispuesto favorablemente el suelo para recibir la semilla, que por diferentes causas aún no se había depositado.

El año agrícola ha empezado bajo los mejores auspicios.

La situación que hoy presenta el negocio triguerío es de expectativa, haciéndose muy pocas operaciones por hallarse distanciado en sus aspiraciones vendedores y compradores.

Las operaciones que a continuación anotamos, dan una exacta idea de la cotización dominante. Se vende Cáceres y Soria rojo a 41; barbilla Salamanca a 40 1/2; Palencia rojo y Tarazona a 41

—Fuerza núm. 3, 15 á 15 1/2.—Extra blanca, 15 3/4 á 16.—Superfina, 14 3/4 á 15 1/4.—Número 3, á 14.—Segundas, á 11 1/2.—Terceras, á 10.

Persiste en el mercado de vinos la tendencia alcista, que va afianzándose á medida que se conoce exactamente el resultado de la cosecha.

El rendimiento de ésta ha sido escasísimo; el fruto mejor que el del año anterior.

Vinos viejos hay algunas partidas de clase superior, aunque no en gran cantidad.

La floxera ha hecho mucho daño en las viñas y sigue su proceso destructor.

Se ha descepa bastante viñedo y se va á descepar mucho más. Por esta razón tómesese que la cosecha del año próximo sea muy escasa.

Gran parte de la pasada, vinos casi todos de mala calidad y de poca fuerza, se consume en las fábricas de alcohol, como sucederá en gran parte con la cosecha reciente.

Los viticultores, convencidos ya de la pérdida total de los viñedos, piensan unirse para solicitar del Gobierno condonación de contribuciones.

Del Campo de Cariñena saldrá muy poco para destilar, y las fábricas de alcohol van á sufrir una crisis difícil por la falta de primera materia.

Allí se han hecho grandes compras de uvas por la elaboración de mistelas, lo cual, ayudando á la diferencia entre la producción y las necesidades del consumo.

En alcoholes y derivados se refleja, como es consiguiente, el alza en los vinos.

El alcohol vínico no se cotiza menos de 120 pesetas el hectólitro.

Del de orujo, así como de tártaros, diremos algo en la próxima revista; por ahora, como comienzos de campaña, no hay precios en esos artículos.

En general, los precios de los aceites han tomado alguna tendencia de baja.

En el mercado de Barcelona el negocio de aceites denota nueva calma, si bien los precios á que se cotizan en la actualidad difieren muy poco de los que alcanzaron la anterior semana.

Los tipos de venta que rigen son, por carga de 115 kilos: Andalucía, clase corriente, de 19 á 20 duros; Tortosa, clase inferior, 22 y 22 1/2; buenos, de 20 á 24, y finos, de 25 á 26 pesos. Aragón, finos, de 23 á 30; Lérida, de 21 á 22 pesos. Aceites de orujo, nuevos, á 80 y 75 pesetas, los viejos de 1.ª y 2.ª, respectivamente.

En Santander se cotiza: 41 y 42 reales arroba para las buenas clases de Andalucía. Este mercado continúa sin ofrecer cambios que merezcan consignarse.

De Andalucía confirman la escasez de la cosecha de aceituna en Utrera, de la provincia de Sevilla. La de Guadix (Granada) parece que ha sido buena.

En Granada, el precio es de 44 reales arroba, y en Tortosa, aceite del país á 16'50 pesetas los 15 kilos y á 15'50 los de segunda clase.

Los centenos mantienen bien sus precios. La concurrencia en el mercado castellano durante la semana fué de 310 fanegas, que se venderán á 28 y 28 1/4 reales, y algo á 26 1/2 de clase mala, cerrando á 28 1/2.

En cebadas apenas se opera, y sus precios nominales son los siguientes: en Palencia se vende á 24'50 y 25 reales, lo mismo que en Madrid; en Avila, de 25 á 28 reales fanega; en Valladolid, de 24 á 25 reales, y lo mismo en Albacete, siendo de notar que éstos son los mayores precios que este grano alcanza actualmente en el mercado.

Nótase alguna calma en los alcoholes, continuando los siguientes precios:

Alcohol de vino sin refinar de 94 á 95 grados, á 110 pesetas hectólitro.

Alcohol de vino sin refinar de 38 grados, de 42 á 43 reales cántaro los 88 grados.

Holanda corriente de 67 grados, á 31 reales cántaro.

Holanda de orujo de 67 grados, de 28 á 28 1/2 reales cántaro.

Alcohol de orujo de 88 grados, á 38 reales cántaro.

grafos la necesidad de practicar la sobriedad en la bebida y los tremendos perjuicios que á su salud causa, por el género de vida que hacen forzosamente.

Fustigó á sus compañeros de oficio, demostrándoles que no hay razón para que mueran tísicos.

Si hubiera muchos como Iglesias, no existirían en Madrid tantas tabernas. Estas son las doctrinas que conviene propagar.

### El 14.º Congreso de Medicina

Los trabajos de organización del 14.º Congreso internacional de Medicina, que en breve ha de celebrarse en Madrid, adelantan rápidamente, favorecidos por los 40 Comités de propaganda que se han constituido en provincias y los 32 de los principales países de Europa y América.

Los congresistas españoles inscritos hasta ahora son 450, pero se cree que su número pasará de 3.000. Además enviarán delegados muchas corporaciones y Ayuntamientos.

Muchos congresistas extranjeros ya inscritos son 1.200, y los delegados nombrados por Universidades, corporaciones médicas y gobiernos de diferentes países, 172.

En el Congreso se discutirán 97 temas oficiales, que serán desarrollados por 249 ponentes españoles y extranjeros.

Cerca de 120 comunicaciones científicas han sido anunciadas hasta la fecha.

El Comité central del Congreso ha obtenido reducciones de 50 por 100 en los billetes de los ferrocarriles de España, Italia, Francia, Rumanía, Noruega y Servia, y también concedieron rebajas las principales Compañías de navegación de España, Italia y Francia.

### Los gobernadores

Ayer salieron para sus destinos los gobernadores de Barcelona y Valencia, Sres. Espinosa de los Monteros y Martos.

El Sr. Maura les recomendó que sostengan el orden y el prestigio de la autoridad.

El ministro de la Gobernación está redactando unas instrucciones dirigidas á los gobernadores.

Dícese que dichas instrucciones se referirán al orden público, á la necesidad de administrar pronto y bien y á que se purifique la función electoral.

Los gobernadores han recibido orden de marchar en seguida á tomar posesión de sus destinos, y muchos de ellos saldrán de hoy á mañana para sus respectivas provincias.

Los que se encuentran en Madrid serán en breve recibidos por la Real Familia.

### Senado

Se abrió á las tres en punto, presidiendo el marqués de la Vega de Armijo; en el banco azul tomaron asiento, de uniforme, todos los ministros, excepto el Sr. Abarzuza, que viste de frac, sin ninguna banda.

Después de aprobada el acta, el señor presidente del Consejo subió á la tribuna y leyó el decreto suspendiendo las sesiones durante la presente legislatura.

El señor presidente del Congreso: En virtud del decreto leído, se levanta la sesión. Eran las tres y diez.

### Academia de Jurisprudencia

En la parroquial iglesia de San José celebró ayer la Real Academia de Jurisprudencia la función religiosa que anualmente dedica á su excelsa Patrona la Purísima Concepción.

Asistieron los señores ministros de Hacienda y Justicia; el presidente de la Audiencia de Madrid, Sr. Ciudad Arrioles, y los Sres. Fernández Iglesias, Rolland, duque de Uceda, González Rotvos, Malquer y muchos otros académicos.

### Trigo en América

Según noticias que se reciben de los Estados Unidos, en el Noroeste los stocks de trigo de primavera aumentan muy poco, y en Minneapolis y Duluth no llegan más que á 3.600.000 hectolitros, contra 6.568.000 en igual fecha del año último.

Los informes de la República Argentina continúan siendo muy favorables, aunque los últimos telegramas anunciaban tiempo tempestuoso. Un temporal de aguas sería perjudicial para la recolección del trigo de este país, que comenzará pronto. En todo caso, se cuenta con una cosecha de 40.000.000 de hectolitros, que permitirían dedicar á la exportación 20.000.000 de quintales, contra 6.500.000 en la campaña anterior.

### Fallecimiento

Ha fallecido en Madrid D. Manuel Casimiro Albéniz y Amestoy, inspector general jubilado de ingenieros de Montes.

### La langosta y la floxera

Los ingenieros agrónomos encargados de la campaña de la extinción de la langosta en las provincias hasta el presente invadidas, han denunciado como infectas de la terrible plaga 156.611 hectáreas de terreno; pero sólo se ha comprobado como realmente invadidas 28.565 hectáreas.

La provincia que aparece con mayor número de hectáreas infectas de langosta es Cáceres, con 8.410, siguiéndole Ciudad Real, con 6.154.

### Dicen de Alfaro (Logroño)

«Causa impresión triste ver por la carretera carros y caballerías cargados de espas arrancadas á causa de la plaga floxérica.

Bien es verdad que con estos descensos de marcha á la par la actitud consoladora de cuatro ó cinco propietarios que, de su propia iniciativa, van á empezar plantaciones de viveros de vides americanas.»

### Los padres de familia

La comisión que fué recibida por S. M. el Rey el día 24 del mes pasado y que le entregó un mensaje expresivo de las aspiraciones de los que se reunieron el 19 de Octubre en el Círculo de la Unión Mercantil, convoca á los padres de estudiantes para darles cuenta de sus gestiones, mañana miércoles, 10, á las nueve de la noche, en la calle Mayor, 6, piso segundo, Asociación de Proprietarios.

### Descarrilamiento

El tren mixto que salió ayer mañana de la estación de las Bellas desarrilló próximo á Talavera.

Por este motivo, el tren de la noche llegó á las doce, en vez de hacerlo á las siete.

### Donativo de Rey

S. M. el Rey ha regalado dos magníficos jarrones de bronce para la rifa á beneficio de niños pobres, organizada en Valencia por el Patronato de la Juventud Obrera.

### Pronósticos poco tranquilizadores

La presencia en el litoral de Cherburgo de gran número de aviones procedentes del Báltico, del golfo de Finlandia, donde ordinariamente viven, hace presagiar un invierno muy riguroso. Este presagio se hace en Francia por la experiencia de casos semejantes, pues tal ocurrió en 1870 especialmente, en 1879, 80 y en 1884.

### El pronóstico es, en verdad, poco tranquilizador.

### Valores desaparecidos.—Rectificación.

La persona á que se refirió el suelto que publicamos ayer referente á haber sido detenida por un agente de Seguridad confesa de haber sustraído pliegos de valores declarados, no pertenece al Cuerpo de Correos del que fué separado hace más de un mes cuando ocurrió el suceso de referencia y á las cuarenta y ocho horas del mismo.

### Personal de la Escuela de Equitación.

Ha sido nombrado director de la Escuela de Equitación el coronel de caballería don

Gumersindo de Sierra, que lo era del Colegio de Santiago, y profesora del mismo el teniente coronel D. Juan Valdés, comandante D. Federico Navarro, capitán Kirpatrick, Formoso, Esteban, Bartolomé y Royen, y primeros tenientes Romero de Tejada, Escalada, Chausá, González Fernández y García Astrisín.

### Centro del Ejército y Armada.—Estudios militares

El miércoles 10, de cinco á seis de la tarde, explicará el teniente coronel de Caballería, D. Juan Valdés Rubio, acerca de «Caballería, su preparación en los servicios de campaña para la guerra contra ejércitos dotados de armas modernas.»

El mismo día, de seis á siete, el teniente coronel de Ingenieros, D. Joaquín de la Llave García, desarrollará el tema «Fuerzas destacadas como expresión de la fortificación actual.»

### LA GACETA

La de hoy no publica ninguna disposición de interés general.

### LOS TEATROS

#### Español

El jueves por la noche no hay función. La que debía celebrarse el jueves por la noche, y que corresponde al segundo miércoles de la nueva, se trasladó al domingo 14, por la noche.

A los señores abonados que no estuviesen conformes con el cambio, se les devolverá en la contaduría del teatro, antes del viernes á las doce de la noche, el importe del abono correspondiente á dicha función.

#### Prico

«María del Pilar», zarzuela nueva de Flores García y Briones, con música del maestro Jerónimo Jiménez, se estrenará en plazo breve en este teatro.

#### Las funciones de tarde

Las funciones de tarde de ayer y anteayer se han visto muy concurridas en casi todos los teatros.

Especialmente el Español, la Zarzuela y Novedades, han tenido un lleno completo.

### EDICION DE LA NOCHE

### Congreso

El alcalde ha cumplimentado al nuevo gobernador.—Mencheta.

### LA HUELGA DE MARSELLA

Marsella 9.—Hoy se reunirán los Sindicatos obreros de todos los oficios para discutir si han de responder á la comunicación de los matriculados de mar invitándolos á adherirse á la huelga de éstos.

Los pescadores de Cannes y los carpinteros, panaderos y madereros de Berre se han declarado en favor de la huelga.

En una reunión celebrada anoche por unos 6.000 huelguistas se acordó que, contando con el concurso de todos los trabajadores, el proletariado puede ir hasta la emancipación.

Todos los trabajadores de los muelles están resueltos á adherirse á la huelga de los matriculados de mar.

Han acordado no proceder á la carga y descarga de ningún buque francés ni extranjero.

Ayer se negaron á descargar el vapor «Pélix».

Marsella 9.—El prefecto de Marsella y el almirante Rouvier, han escrito al presidente del Sindicato de armadores remitiéndole el proyecto de convenio del Sindicato de los matriculados de mar.

Los armadores han contestado negándose á aceptar las nuevas condiciones de los huelguistas.—Fabra.

### La «Nautilus»

Nueva York 8.—Despachos de La Guayra anuncian la llegada á aquel puerto de la corbeta de guerra española «Nautilus».—Fabra.

### Los generales boers

La Haya 8 (10 noche).—Esta noche han salido de esta capital los generales boers Botha y Delarey, con dirección á Inglaterra, siendo objeto de una cariñosa despedida.

La multitud los aclamó en las calles y en la estación.—Fabra.

### «Ultimatum» á Venezuela

Londres 9.—Los periódicos ingleses aprueban el «ultimatum» dirigido al gobierno de Venezuela por los de Alemania é Inglaterra.

La prensa de esta capital publica hoy despachos de Washington asegurando que el gobierno de los Estados Unidos no hará objeción alguna respecto de la conducta seguida por dichas naciones.—Fabra.

Nueva York 9.—Un despacho de Caracas, fecha de ayer, al dar cuenta de la entrega del «ultimatum» por los ministros de Inglaterra y Alemania, dice que todo el personal de ambas legaciones se embarcó en varios buques en La Guayra.—Fabra.

### Los frailes de Filipinas

Paris 9.—«Le Gaulois» publica una «entrevista» celebrada por monseñor Guidi, delegado apostólico en Filipinas, acerca de la situación de las órdenes religiosas en el Archipiélago y del proyecto de compra de sus propiedades por los Estados Unidos.

Monseñor Guidi cree que esta liquidación invertirá dos ó tres años, á pesar de la buena voluntad del gobierno norteamericano.—Fabra.

### El Sr. León y Castillo

Paris 9.—El periódico «Le Gaulois» hace un gran elogio del embajador de España, Sr. León y Castillo.—Fabra.

### El exterior

Paris 9.—El exterior español ha subido 40 céntimos en la Bolsa de hoy, con relación al cambio más alto de ayer.

### EN PORTUGAL

#### Periódico suprimido

De la frontera portuguesa comunican á la Agencia Fabra que el periódico lisbonense «O Imparcial» ha sido suprimido gubernativamente. Su director no puede dar un paso sin que le siga la redacción del periódico referido, sino la imprenta en que se tiraba. Tan absoluta ha sido esta medida, que se ha impedido á los tipógrafos que entren á buscar en dicha imprenta los objetos de su profesión, y hasta los de su uso particular.

El temor á las arbitrariedades del gobierno es tan extraordinario, que los demás diarios se han limitado en los primeros momentos á dar cuenta del suceso en terminos parecidos á los que emplea la «Luz», cuando dice: «Por orden superior ha sido suprimido hoy el periódico «Imparcial».

«O Mundo», desfavorable también como «O Imparcial» al contrato del ferrocarril de Benguela, ha sido recogido por la policía á los vendedores, sin estar denunciado.

La opinión relaciona estos hechos con las notas oficiosas de los representantes de Portugal en el extranjero, negando hasta que exista censura telegráfica en Portugal.

### LA HACIENDA DEL AYUNTAMIENTO DE MADRID

El Sr. Aguilera, antes de entregar á su sucesor el cargo que desempeña, ha querido

### El gobernador de Barcelona

Barcelona 9 (12 m.)

Ha llegado de Madrid el nuevo gobernador civil, encargándose seguidamente del mando.

En la estación le esperaban el gobernador interino, los presidentes de la Audiencia y de la Cámara de Comercio, el diputado Sr. Mencheta, el delegado de Hacienda y varios funcionarios.

Se ha comentado que no hayan acudido á recibirle algunos personajes conservadores.

### DE VALENCIA

#### Apazamiento de la huelga de los huertanos.—Llegada del nuevo gobernador.

A la una de la madrugada ha terminado la conferencia del alcalde con los huertanos.

Estos ofrecieron aplazar la huelga unos días; más por lo avanzado de la hora en que terminó la entrevista, no han podido circular oportunamente las órdenes, y debido á esto han venido pocos huertanos.

El alcalde ha visitado los mercados arreglando á aquéllos, y ha ordenado al arquitecto municipal que presente un proyecto de construcción de retretas en el Mercado Central, que es una de las pretensiones de los huelguistas.

También se propone suprimir el arbitrio de extracción de arena del cauce del Turia y establecer un arbitrio sobre las vacas, que se cobrará mediante concierto.

Ha llegado hoy el nuevo gobernador civil Sr. Martos, á quien esperaban en la estación entre otras personas, el gobernador interino y el alcalde, los cuales celebraron con él una conferencia, informándole de los antecedentes de la huelga de los huertanos.—Mencheta.

#### Valencia 9 (6 tarde).

Los huertanos han celebrado un nuevo mitin en el frontón Jai-Alai.

Se han pronunciado fogosos discursos, acordándose persistir en la huelga, no accediendo á la prórroga solicitada por el alcalde.

Se ha declarado un incendio en las bodegas del vapor «Vicente Ferrer», procedente de Barcelona.

Las llamas han destruido valiosas existencias. Ha sido preciso emplear tres bombas para anegar las bodegas y sofocar el fuego.—Mencheta.

### TRIBUNALES

#### Atraco á un magistrado

El magistrado del Tribunal Supremo don Rafael Solís pasaba á las nueve de la noche del 23 de Octubre del año último por la calle de Trujillo, cuando se vió acometido por tres individuos, uno de los cuales, apuntándole con un revólver, le exigió el reloj y el dinero que llevaba.

El Sr. Solís, lejos de amedrentarse, le emprendió á palos con sus atacadores, que al fin huyeron perseguidos por el atracado, quien logró detener á uno de ellos, que luego delató á sus compañeros.

Por estos hechos se siguió la correspondiente causa, que hoy se ha visto en la sección 4.ª de la Audiencia, contra los autores de ellos, que resultaron ser Balbino García Cruz, anteriormente condenado por homicidio, y los hermanos Bartolomé y Vicente Candín, el primero de ellos procesado actualmente por homicidio de un tabernero en la calle de Cuchilleros.

El jurado dió veredicto de culpabilidad, y el fiscal solicitó que se condenase como autores de un delito de robo en grado de tentativa con la agravante de nocturnidad á Balbino García Cruz y Bartolomé Candín á la pena de 900 pesetas de multa, y á Vicente Candín, por ser menor de dieciocho años, á la misma pena en la cantidad de 500 pesetas, debiendo sufrir todos, caso de insolventación, la correspondiente prisión subsidiaria, acordándose así la Sala.

#### La obra pía Lemaur

De uno de los litigios á que esta benéfica fundación ha dado lugar, conoció esta tarde el Tribunal Contencioso administrativo.

Por real orden del ministerio de la Gobernación, excluyese del patronato de esta obra pía al albacea D. Fernando Castillejo Vasallo, por entender que había renunciado al cargo; é interpuso por dicho señor contra esta real orden el oportuno recurso, lo sostuvo esta tarde á su nombre con su acostumbrado acierto el letrado Sr. Castillejo (D. José Luis), oponiéndose el señor Gasset, como coadyuvante de la Administración, y el fiscal Sr. Tinajero, que alegó además la excepción de incompetencia.

#### El marqués del Vadillo

El marqués del Vadillo, siguiendo su antigua costumbre, continuará desempeñando la cátedra de Derecho natural que explica en la Universidad Central.

#### Huelga de matarifes

Zaragoza 9 (11'51 mañana).

Hoy se han negado á sacrificar los matarifes, porque el Ayuntamiento no ha compuesto los tejados del Matadero, que gotean.

En el momento de hacer la matanza llovía copiosamente, cayendo el agua dentro de la nave. Los matarifes se han declarado en huelga. El alcalde ha convocado á los abastecedores para solucionar el conflicto.—Mencheta.

#### Jefe de personal

Ha sido nombrado jefe de personal del ministerio de Gracia y Justicia, el antiguo funcionario de dicho ministerio, Sr. Obaya.

#### Escuela de Artes é Industrias

Ha presentado la dimisión de comisario regio de la Escuela de Artes é Industrias, el señor marqués de Morella.

#### Secretarías particulares

De la secretaría particular del ministerio de Agricultura, se ha encargado el oficial de dicho ministerio Sr. Moreno.

### La huelga de Valencia

Valencia 8.—El alcalde accidental, señor Maestro, ha celebrado una larga conferencia en la alcaldía con más de 300 huertanos, consiguiendo al fin el aplazamiento de la huelga, hasta que concreten sus pretensiones, que ha ofrecido reunir en todo lo posible atendidas por el Ayuntamiento.

Los huertanos han ofrecido á su vez que harán propaganda en la huerta, á fin de que vuelvan los labradores á los mercados, lo cual no se conseguirá hoy por falta material de tiempo para hacer saber la resolución.

El alcalde ha prevenido los carros de recoger las basuras, y espera envío de hortaliças y frutas de varios pueblos á que los ha pedido.

### Contra la Guardia civil

#### Sangrienta colisión

Cornuá S.—En las inmediaciones de la villa de Carral ha ocurrido una sangrienta colisión entre varios paisanos y la Guardia civil.

Dícese que la pareja que anoche á las doce prestaba servicio de vigilancia en la carretera de Santiago, al llegar al sitio llamado Mesón del Viento, se vió rodeada por un numeroso grupo de paisanos que salían de una taberna, y cuyos individuos empezaron por dar gritos de ¡muera la Guardia civil! y acabaron por arrojar piedras contra la pareja.

Uno de los proyectiles hirió en la frente al guardia Manuel Rodríguez y otro se estralló en la culata de fusil de su compañero.

En vista de ello, los civiles tuvieron que hacer uso de las armas, estableciéndose una verdadera refriega entre ellos y los paisanos.

Del encuentro resultó muerto el paisano Andrés Vázquez Pérez, de dieciocho años, además hay varios heridos.

A la agresión no se da otro alcance que la de los efectos del vino.

### REUNION DE TIPOGRAFOS

#### Contra la bebida

Anoche celebró en el Centro de Sociedades Obreras de la calle de Relatores una velada la Asociación del Arte de Imprimir.

Tenía por objeto conmemorar el XXXI aniversario de la constitución de la Sociedad.

Después de algunos compañeros, hizo uso de la palabra Antonio García Quejido, que explicó las costumbres de los tipógrafos franceses y alemanes.

Con palabra amena relató la fiesta celebrada en esta ciudad en honor de Gutenberg; la fiesta de Jaan, como dicen los alemanes, que traían con verdadera familiaridad al inventor de la imprenta.

Habló después Pablo Iglesias.

Con lenguaje sencillo expuso á los tipó

De la del de Instrucción pública, el funcionario del mismo departamento, señor Fozo.

De la del director de Obras públicas, nuestro estimado compañero en la prensa, el doctor de «La Época», Sr. Briones.

De la del secretario de Instrucción pública el distinguido periodista D. Rafael Solís.

El Sr. Ruiz Jiménez

Nuestro estimado amigo el Sr. Ruiz Jiménez, que había presentado la dimisión de su cargo de comisario regio de Instrucción, accediendo a las reiteradas instancias de los Sres. Silvela y Allendesalazar, que entienden que dicho cargo no es político, continuó desempeñándolo, lo cual muy sinceramente celebramos en bien de la enseñanza.

Vapores correos

Venecia 9.—Ha llegado a este puerto el vapor de la Compañía Trasatlántica, «Cataluña», procedente de la Habana.

Singapore 9.—Ha salido de este puerto para Manila el vapor «Alicante», de la Compañía Trasatlántica.

Trust de hilados y tejidos

París 9.—Los periódicos de Méjico dan cuenta de la llegada a aquella capital de un representante de varios banqueros y capitalistas de Londres, para la formación de un nuevo trust de hilados y tejidos. La Sociedad formada dispone de un capital de 30 millones de libras esterlinas.

Dúdase que los fabricantes mejicanos se presten a secundar los planes de la Sociedad inglesa, obteniendo como obtienen en su industria beneficios positivos.—Fabra.

Los obreros de Krupp y el Emperador Guillermo.

Berlín 9.—Después de la ceremonia religiosa celebrada en Essen por el alma del barón Krupp, a que han concurrido 25.000 empleados de sus fábricas, se ha enviado al Emperador un Mensaje reiterando su adhesión, fidelidad y gratitud al monarca, y prometiendo conservar pura la memoria del que consagró su vida y sus fecundas iniciativas al bienestar de sus semejantes.—Fabra.

Sueldos de Marina

Esta tarde ha conferenciado con el ministro de Hacienda el ordenado de pagos del ministerio de Marina, para estudiar lo relativo al pago de los sueldos que se adeudan al personal de Marina.

El Consejo de Sanidad ha visitado esta tarde al ministro de la Gobernación.

Diputación provincial

En la sesión celebrada esta tarde por el Sr. Romero Martínez, se aprobó la totalidad del presupuesto.

Aprobáronse dos enmiendas del Sr. Pérez Magnán para que se ascienda a 7.500 pesetas al oficial mayor, y a 1.500 a los seis aspirantes de 1.240 pesetas más antiguos.

El Sr. Bernard presentó dos enmiendas. Una para que se concedan siete pensiones de 1.500 pesetas, una por cada distrito rural de la provincia, para que puedan ir otros tantos hijos de los mismos a estudiar Agricultura en la Granja de Zaragoza.

La otra es reformando la actual plantilla del Cuerpo médico de la Beneficencia provincial, creando sólo tres categorías: 10 médicos de entrada con 2.500 pesetas anuales, 10 de ascenso con 5.000 y cinco de término con 6.000.

Balance del día

El ministro de la Guerra, general Linares, ha llegado hoy, procedente de Burgos, siendo esperado en la estación por todos los generales y jefes de la guarnición, libres de servicio.

A la hora del despacho del presidente del Consejo con el Rey, juró el cargo, tomando posesión en seguida de su departamento.

Esta mañana, a las doce, el ministro saliente de Agricultura, Sr. Salvador, hizo al marqués del Vadillo la presentación del alto personal del ministerio, cruzándose con este motivo frases de gran cortesía entre ambos señores.

También han tomado hoy posesión de las direcciones de Obras públicas y Agricultura, los Sres. Burgos y Alonso Martínez (D. Lorenzo), dándoseles respectivamente los directores salientes, señores Aura Boronat y duque de Bivona.

Aunque algunos periódicos consideran probable que se admita por el Gobierno la dimisión de nuestro embajador en París, creemos que estará La Época mejor informada al asegurar que no se admitirá la dimisión al Sr. León y Castillo.

Cuantas personas tienen algún conocimiento, así de lo delicado de la situación internacional en estos momentos, como del grande y justificado prestigio que por sus condiciones personales ha sabido granjearse en París el Sr. León y Castillo, considerarían como un verdadero error su sustitución en el importante puesto en que tantos y tan útiles servicios viene prestando al país.

Las noticias que publican algunos periódicos sobre los proyectos del ministro de Hacienda y sus propósitos en la cuestión del sindicato de francos, no tienen por hoy fundamento serio.

Según afirman en el ministerio, dichas noticias son por lo menos prematuras, puesto que el Sr. Villaverde, que como es natural, estudia las cuestiones económicas pendientes, no ha manifestado a nadie lo que concretamente se propone hacer sobre cada una de ellas. Para cambiar impresiones sobre estos asuntos, ha conferenciado esta mañana con el ministro de Hacienda el subgobernador del Banco de España, Sr. Farías.

S. M. ha firmado hoy el decreto nombrando gobernador del Banco de España al Sr. García Alix.

El ministro de la Gobernación no ha llevado ningún decreto a la firma real.

El ministro de la Gobernación ha negado esta tarde en el Congreso la noticia publicada por algunos periódicos de que pensara dar un decreto para que los Ayuntamientos se constituyeran en 1.º de Enero por los primeros contribuyentes.

La reforma de la actual ley municipal, que el Sr. Maura se propone realizar, la someterá oportunamente a las Cortes.

También ha negado el Sr. Maura que se pensara nombrar delegado regio para las provincias catalanas, como ha dicho un periódico.

El señor duque de Almodóvar, que ha llegado hoy a Madrid, saludó en el despacho de ministros del Congreso al ministro de Estado, Sr. Abarzuza, acordando que mañana celebrarán una detenida conferencia, en la que el exministro liberal informará a su sucesor de la marcha de los asuntos de su departamento, así como de los precedentes relacionados con la negociación pendiente con el Vaticano.

Por separado damos cuenta de la reunión de las Cámaras, que se ha reducido a la lectura, por el Sr. Silvela, del decreto de suspensión de sesiones.

Mañana, a las tres de la tarde, se reunirán los ministros en Consejo en la Presidencia.

El Sr. Moret ha aplazado, a causa del mal tiempo, su anunciado viaje a Ciudad Real.

A última hora de esta tarde ha celebrado una detenida conferencia con el ministro de Hacienda una comisión del Banco de España, presidida por el señor Farías.

Después de terminada la sesión del Senado se reunieron los ministros en su despacho de dicha Cámara, acordando confirmar el indulto de un reo de Toledo concedido por el Gobierno anterior, pero cuyo decreto no se había publicado.

El Sr. Maura leyó una circular dirigida a los gobernadores civiles, que publicará la Gaceta, siendo aprobada por sus compañeros. Por último, se ocuparon los ministros de algunos puntos relacionados con la estancia del rey de Portugal en Madrid.

CHARADA

Tiene segunda tercera un niño de prima tres, y le dice a todo el mundo que sólo su ilusión es. Ayer la dijo su esposo, di que es todo y te convino. —El papel que entre los libros pone el librero Quejido.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

La solución mañana. Solución a la charada anterior TRA SE GA MIEN TO

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 13, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 8º sobre 0. A las doce de la tarde, 10º sobre 0. A las cuatro, 9º sobre 0. La máxima fué de 11º sobre 0. La mínima de 4º sobre 0. El barómetro marca 635.—Lluvia.

CURIOSIDADES

Canales de riego en Egipto

Causa verdadera admiración las obras que los ingleses han llevado a cabo en Egipto para regularizar las aguas del Nilo. Hicieron primero la presa de Assiut, a 400 kilómetros del Cairo, que, terminada en la primavera pasada, ha hecho sentir sus efectos nada

menos que en 200.000 hectáreas de terreno. Tras esto hállase concluida y próxima a inaugurarse, la presa de Asuan, atrevida construcción de más de 2.000 metros de largo, que aprisiona aguas a 40 metros de profundidad en el sitio máximo, y con una altura de retención de 23 metros. La nueva presa dista 9,60 kilómetros de la de Assiut, y puede almacenar aguas en la fabulosa cantidad de 10.000 millones de metros cúbicos. Tales son las maravillas que en materia de riego han llevado a cabo los ingleses en Egipto, y es bien seguro que allí, como sucedería aquí, no habrá jamás motivo para arrepentirse de semejantes obras.

LA BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 9 DICIEMBRE 1903 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Table with columns: Últimos precios, Día 6, Día 9, Diferen.º. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 interior, Ayuntamientos, and various exchange rates.

(De la Agencia Fabra) París 8.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 85'07, 85'20, 85'50 y 85'60.—3 por 100 francos, 99'55.

CULTOS

Santo de mañana.—Nuestra Señora de Loreto, San Melquiades y Santa Julia.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Nuestra Señora del Carmo, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde procesión y reserva.

En el Buen Suceso se celebrará fiesta a Nuestra Señora de Loreto, con misa solemne a las diez y por la tarde ejercicios con sermón que predicará el Sr. Sanjulián.

Novenas a la Purísima. Siguen celebrándose y predicará: En la Concepción, el Sr. García Tapetade y el P. Topete.

En Santa Bárbara, el P. Apolinar Pérez. En San Ildefonso, el Sr. Belda.

En el Sagrado Corazón, el P. Garzón. En el Caballero de Gracia, el Sr. Galtán.

En el Cristo de la Salud, D. Andrés Manzanedo. En el Olivar, un padre Dominicó.

En Santa María Magdalena, D. Paulina Ubierna. En San Pascual, Esclavas, Reparadoras, Carboneras y Espíritu Santo, Jubileo perpetuo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Sagrario en San Ginés ó de la Vida en Santiago.

Funciones para mañana. TEATRO REAL.—8.º de abono.—Turno 2.º.—A las 8 1/2.—La bohemia.

ESPAÑOL.—A las 8 3/4.—El dragoneillo.—La musa. COMEDIA.—A las 9.—Alma triunfante.—El amor en el teatro.

PRICE.—A las 9.—La Cara de Dios. LÍRICO.—A las 9.—Beneficio de la Unión Escolar.—El sargento Federico.

LARA.—Moda.—A las 8 1/2.—La praviána.—A las 9 1/2.—Los húngaros.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/4.—Cien-cias exactas.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Piquito de oro.—A las 9 1/2.—Los charros.—A las 10 3/4.—Cuadros vivos.—A las 11 3/4.—Viva Córdoba!

APOLO.—A las 8 1/2.—San Juan de Luz.—A las 9 1/2.—Abanicos y panderetas ó Sevilla en el botijo.—A las 10 3/4.—Pepe Gallardo.—A las 12.—El puñao de rosas.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—Rocamboles. ALHAMBRA.—A las 8 1/2.—Las hijas políticas.—A las 9 1/2.—Los martes de las de Gómez.—A las 10 1/2.—De tren a tren.—A las 11 1/2.—La codorniz.

ESLAVA.—A las 9.—La banda de trompetas.—A las 10.—Enseñanza libre.—Presentación de la Petit Otero.—A las 11.—Cortina nacional.—Presentación de la Petit Otero.—A las 12.—La corrida de toros.

COMICO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 1/2.—Chispita ó el barrio de Maravillas.—A las 9 1/2.—El Morroño.—Ya somos tres.—A las 10 3/4.—Las grandes cortesanías.—A las 12.—Los granujas.

MARTIN.—A las 8 1/2.—Don Alvaro ó la fuerza del sino. ROMA.—A las 8 1/2, 9 1/2, 11 y 12.—Grandes y variadas funciones por sesiones y gran éxito de Las tres gracias.

ACTUALIDADES.—De 10 de la mañana a 1 de la noche.—Específico variado.—Gran éxito de las Escenas Orientales.—El juguete Celia.—La célebre Paca Aguilera y Rafael el Cordobés.—Mr. Trompón.—Sofaritas Fernández, Imperio, Giraldas, Para, Gardonia, Blanquita y Hortensia.—Cinematógrafo.

IMPRENTA DE EL CORREO

—Tenías razón, es un talento de primer orden, pero es el carácter más tenaz que se puede encontrar sobre la escena. Aquel éxito prodigioso no me decidí a aceptar la proposición que al día siguiente me reiteró el empresario de los Italianos, y firmé un contrato con el teatro Imperial de San Petersburgo. Al día siguiente recibí multitud de ramos de flores, y uno, más hermoso que los otros, llevaba este billete de Santiago Bruneau: «¡Admirable, sublime! Nacida para trastornar todas las cabezas y todos los corazones; pero también para exasperar al público como a los amigos.» Cuando M. de Villames fué a verme, le dije: —Quiero ver a Santiago Bruneau, ¿lo entendéis? ¡Quiero verle! —Lo traeré aunque sea a cuestras— exclamó el marqués riendo. —Le traje en efecto; mi sala estaba llena de gente, pero al ver al comandante me encaminé a él en derecha. —Por fin estáis aquí; preciso es que os traigan a la fuerza. —No, me entrego desarmado; yo siempre he sido torpe con vos. Cuando se tienen las dotes que vos poseéis, se debe buscar el brillo a la luz, la gente... Vos no habéis nacido sólo para escuchar las majaderías de animales tan estúpidos como Villames y como yo. —Hablad sólo en causa propia—repuso el marqués. —Sabéis que no me gustan las lisenjas en vuestra boca—dijo a Bruneau. —Ni os gustan tampoco las rudozas, lo que quiere decir que no os gusta nada. A propósito, ¿qué os dió ayer al entrar en escena? Villames se había alejado. —Nada, ¡que os buscaba!

—¡Siempre burlona! —No tal, me irritaba vuestra ausencia; recorría toda la sala con angustia; no me cuidaba del público, no pensaba más que en vos. —¡Qué broma tan cruel! —No lo creáis; si no hubierais gritado «repetid, qué diablo», no hubiera repetido aunque me hubieran arrojado patatas. ¿Qué me importaba a mí aquella multitud? Puedo vivir sin sus aplausos, y el día que me los reñase, le volveré tranquila la espalda. —Ya se comprendía en el desdén con que le tratabais. Si yo no hubiera sido de los vuestros, os hubiera silbado a pesar de vuestro talento, y sólo para protestar de vuestra altanería. —¿Quiénes eran las damas a quienes acompañabais? —Unas damas de Compiègne. —¿La mujer instruída? —La madre, sí. —¿Y la hija? —Una viuda de veintidós años. —¡Muy linda! Os felicito. —Y tan dulce... tan buena... —¿Buena? Eso me tranquiliza; no la amaréis. —Sois una criatura extraña, llena de misterio y de fascinación execrable y encantadora. Os burláis de todo con la misma gracia, con la misma ligereza; jugáis con el corazón de un hombre como con el público. ¡Ah! si no os conociese, si mi vanidad se dejase arrastrar por la fantástica comedia que habéis representado anoche, tomándome por pretexto, ahora me elevaría al cielo con vuestras palabras y dentro de ocho días me levantaría la tapa de los sesos. —¡Callad, si no los tenséis!—le dije dándole ligeramente en la mejilla. En esta época volví a verle con frecuencia, y la presencia constante de su

RESPUESTA A María Tasca «San Petersburgo, teatro Imperial. Os felicito y a vuestra orden; siempre vuestro, Santiago.» Dios me libre de referir la historia de mi carrera lírica, tan corta, pero tan brillante. No se trata de mí, ni diré más que lo indispensable para la inteligencia de esta historia. Tuve en San Petersburgo un gran éxito; la buena Grossi, relegada al segundo término, no manifestó el menor despecho; cierto es que yo tenía el mayor cuidado de no hacer nada sin ella y de elegir aquellas obras en que podía tener lucimiento a la par mía; pero aun así, me dió entonces de su desinterés de artista la más alta prueba. En esta época empecé a galantearme el conde Sergio Obloff, chambelán del Emperador. A nuestro regreso nos detuvimos dos semanas en Moscú, un mes en Berlín, y después en La Haya, en Bruselas, y volvimos a París cargados de honores, de presentes, de ovaciones, festejadas, halagadas, cuanto unas pobres artistas pueden serlo. Mi habitación de la calle de Anjou me pareció pequeña para albergar mi gloria y alquilé una mejor en compañía de la Grossi, un lindo pabellón en los Campos Elíseos, donde nos instalamos con gran tren. En cuanto llegué, escribí al comandante Bruneau, rogándole que viniese a verme, que quería hablarle y restituírle la cantidad que me había prestado tan generosamente. No recibí respuesta; le escribí de nuevo, y en vano, siéndome preciso devolverle el dinero por medio de mi notario al suyo.

Apenas instaladas en París, recibimos la visita del empresario de los Italianos, haciéndonos excelentes proposiciones para su teatro. La Nina aceptó; yo temía comprometer mi gloria en París, público menos conocedor, pero el más descontentadizo de todos los de Europa. Firmé un contrato para Inglaterra, y a mi vuelta de este país escribí de nuevo al comandante Bruneau, que esta vez por fin se decidí a venir a verme. Al verle quedé admirada del cambio que se había operado en su persona; su tez, tostada en África, se había aclarado con el invierno de París; sus cabellos, peinados cuidadosamente, no parecían los mismos; su bigote, retorcido y levantado del labio, permitía ver unos dientes blanquíssimos, y a su aire feroz había reemplazado un aspecto triste, reflexivo. Por fin sus manos blancas, su traje sencillo y de buen gusto, le daban un aspecto distinguido. —¿Qué tenéis? ¿por qué me miráis así?—me preguntó. —Amigo mío—le dije—me parecíais haber perdido tanto de vuestra fealdad, que estoy admirada. No puedo creer a mis propios ojos. Se echó a reír con espontaneidad y su rostro se animó; verdaderamente aquel hombre no era feo. —Me miráis a través de vuestra gloria—dijo con ironía, y por eso os deslumbro. —¡Mi gloria! yo me burlo de mi gloria—exclamé. —No tanto—dijo pasando su vista por los ricos tapices de Oriente y sillones de raso que decoraban mi cuarto. —Todo esto es por el público—me apresuré a exclamar:—pobres saltimbanquis, necesitamos arrojarle a los ojos polvos de oro que le deslumbren. En

44 FOLLETÍN DE EL CORREO SANTIAGO BRUNEAU 41

### CALOR ABUNDANTE

Es higiénico consiguiese con los especiales caloríferos de petróleo perfeccionados exclusivamente para esta antigua casa. Su manejo es sencillísimo, según enseñamos á los compradores en los 33 modelos diferentes, que valen de 9 á 800 pesetas. Calienta piés de agua y lumbre, y unos de un sistema desconocido, que vale la pena verlos. Precios baratos.—Utensilios de cocina. Menaje de casa. Antigua Lampistería de Marín.—12, Plaza de Herradores, 12 (esquina á San Felipe Neri).

### ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 52.750.000 pesetas

### Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sextao

Lingote al cok de calidad superior para Bessemer y Martín-Siemens.  
Hierros puleados y homogéneos en todas las formas comerciales.  
Aceros Bessemer, Siemens-Martín y Tropenas en las dimensiones usuales para el comercio y construcción.  
Carriles Vignole, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.  
Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos.  
Viguería para toda clase de construcciones.  
Chapas gruesas y finas.  
Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.  
Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.  
Fabricación especial de hojalata.  
Cubos y baños galvanizados.  
Láminas para fábricas de conservas.  
Envases de hojalata para diversas aplicaciones.  
Impresión sobre hojalata en todos colores.  
Dirigir toda la correspondencia á Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

### GRANDES VIVEROS

Calle de López de Hoyos, 78 provl. (Prosperidad), á dos minutos de la estación del tranvía. Plantas de todas clases para ornamentación de jardines y para macizos. Especialidad en rosales.—Colecciones de violetas de las mejores variedades.

### AGENDA DE BUFETE

Ó LIBRO DE MEMORIA DIARIO PARA 1903

#### PRECIOS EN MADRID

##### EDICION ECONOMICA

Edición de dos días en plana, enarbolada, sin papel secante, en cada hoja, 1,00 pesetas.  
— La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja, 1,50  
Edición de un día en plana, enarbolada, sin papel secante, en cada hoja, 2,00  
— La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja, 3,00

##### EDICION COMPLETA

Edición de dos días en plana, en tela á la francesa, sin papel secante, en cada hoja, 2,00  
— La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja, 2,50  
Edición de un día en plana, en tela á la francesa, sin papel secante, en cada hoja, 3,00  
— La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja, 4,00

#### CONTIENE

Reducción de monedas.—Sistema decimal.—Cambio con el extranjero.—Muebles de recibos, de Letras, de Pagares.—Guía de ferrocarriles.—Tarifas de Correos, de Paquetes postales, de Telégrafos, de Arbitrios, de Consumos, de Cédulas personales.—Guía de Madrid, con todas las curiosidades que encierra.—Diario en blanco para apuntes de todos los días.  
Es el libro más útil de todos los publicados hasta el día, y demasiado conocido para encarecer su necesidad absoluta para todos. Nos limitaremos, por lo tanto, á decir que se han hecho ocho ediciones; sus precios son de una peseta hasta cuatro, hallándose al alcance de todas las fortunas y necesidades.

SE HALLA DE VENTA en la Librería Editorial de Bailly-Baillière é Hijos, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las librerías del Reino.

Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este periódico.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

### LÍNEAS DE OUBA Y MÉJICO

SERVICIO DEL NORTE.—El día 19 de Diciembre saldrá de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

#### CIUDAD DE CADIZ

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba ó Isla de Santo Domingo.  
SERVICIO DEL MEDITERRANEO.—El día 26 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cadiz el vapor

#### MONVIDEO

directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales Cuba ó Isla de Santo Domingo.

### LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

#### LEON XIII

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Puerto Cabello y la Guaya, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

### LÍNEA DE FILIPINAS

El día 6 de Diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

#### ISLA DE LUZON

directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África; de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

### LÍNEA DE BUENOS AIRES

El día 2 saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz, el vapor

#### P. DE SATRUSTEGUI

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

### LÍNEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cadiz, el vapor

#### H. L. VILLAVEDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 26 de cada mes.—Salida de id., el 27 á las 10 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 27 á las 15 horas.—Salida de id., el 28 á las 18 horas.—Llegada á Santa Cruz de La Palma, el 26 á las 6 horas.—Salida de id., el 29 á las 16 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 30 á las 6 horas.—Salida de id., el 1.º á las 10 horas.—Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 1.º á las 15 horas.—Salida de id., el 1.º á las 18.

## VINO DE BUGEAUD

TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las notabilidades médicas en la Anemia, la Clorosis, las Fiebras de toda clase, las enfermedades del Estómago, las Convalecencias.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS  
Exíjanse las firmas BUGEAUD y ZEBEAULT sobre las botellas.  
POR MAYOR: P. ZEBEAULT, 6, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS.



### HIGIENE CUIDADOS DE LA BOCA

Empléese únicamente las  
Elixir, Polvos y Pasta Dentífricos  
DE LOS

### RR. PP. BENEDICTINOS

De la Abadía de SOULAC (Gironde), Francia  
Se hallan en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías

## LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados  
Especialidad en aguas de Tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

### PEREDA Y COMPAÑÍA.—SANTANDER

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace más de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento más generalizado y más apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 13 medallas de ORO

La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.  
La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.  
La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.  
La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.  
La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.  
La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.  
La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

## PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES

Paris, rue d'Argout, 35  
EXPOSICION DE 1875.—MEDALLA DE ORO

PREPARACION DE FUG. DEVERE. Licenciado de Farmacia

El único dentífrico que reúne a una calidad excepcional una baratura sin precedente.

El que la emplee una vez la adoptará para siempre.

DEPOSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA

## Ibarra y Compañía SEVILLA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre BILBAO Y MARSELLA Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla Tres salidas semanales de todos los demás puertos HASTA SEVILLA Servicio quincenal con Bayonne y Burdeos

## LA ESTRELLA

Sociedad anónima de Seguros.—Capital social: 10.000.000 de pesetas.—Valores depositados en garantía: 12.000.000 de pesetas.—Administradores, depositarios y banqueros: Banco de Cartagena, Banco Asturiano de Industria y Comercio y Banco de Gijón.—Seguros: incendios, marítimos, valores, vida y rentas vitalicias.  
Delegación en Madrid: MAYOR, 33, principal.

## CAFÉS

de Puerto Rico, caracolle y moka (tuesta diario), chocolates elaborados á brazo, completos surtidos en comestibles finos.—MANUEL ORTIZ.—Calle de Preciados, 4. Teléf. 1.470

## TALLER DE TAPICERIA

Silleros, gabinetes, colgaduras y fundas. Valverde 40, pral. de

## Linimento Genua

Para los caballos Solo este precioso tónico reemplaza al cauterio, y cura radicalmente y en pocos días las cojeras, hinchaduras, esguince, alcañes, moletas, esparvanos, alifafes, sobrehuesos, doledadas, etc.—Revulsivo y resolutivo inmejorable en las enfermedades internas.—Precio: 6 fr. Depósito general: Farm. Genua, 276, rue St-Honoré, Paris.

## PROFESOR

—Se ofrece para dar lecciones de 1.º y 2.º enseñanza en su casa y á domicilio. Argensola, 3, 4.º

cuanto á mí, preferiría mi modesto cuarto de la calle de Anjou.

—¿Y yo también! Este lujo me desagrada. No os encuentro entre estos objetos tan deslumbradores y casi me atrevería á decir que os escondéis detrás de la obra del tapicero. Quizás no es extraño que os desconozca, porque ¿quién sabe si seréis la misma! Las mujeres mudan de carácter al mismo tiempo que de condición.

—¿Y los hombres?

—Los hombres también; pero yo no he variado de condición.

—Lo siento por vos, amigo mío. Se echó á reír, y su risa era evidente, que trasfiguraba su rostro.

—Vamos hablarme de vos, me dijo sentándose á mi lado en un puff,—contadme vuestros triunfos... los habéis debido tener de todos géneros. ¿Cómo vivíais? ¿Quién os visitaba? contádmelo todo.

Estaba bajo la impresión de mis primeros triunfos, y no recuerdo todo lo que tuve la tontería de referirle. Se me escaparon multitud de impertinencias sobre mis triunfos escénicos y sobre los elevados personajes que me habían hecho la corte y ofrecido su mano. Al llegar aquí retró bruscamente el puff y se fué á sentar con mal humor al otro lado de la chimenea. La puerta se abrió en aquel momento, entró una visita y se alejó sin estrecharme la mano: no volvió, y pasado algún tiempo le escribí:

«¿Por qué no venís? ¿estáis enfermo, ó enamorado? ¿He dicho algo que pueda ofenderos? ¿Se puede querer á las gentes y no verlas?»

A Mad. Maria Tasca.

«Sí, se puede querer á las gentes y no verlas; no puedo disponer mi tiempo para ir á París; no estoy enfermo, pero sí en camino de enamorarme.

¿Yo ofendido? No.

Mi corazón está desgarrado, pero no ofendido; la Tasca que yo amaba se ha quedado en Rusia; la que ha vuelto y lleva su nombre, la ilustre cantante, no se le parece en nada, no la conozco.

—Maria Tasca, la mía, la que yo amaba; me encontrará siempre constante.

De vos atento con la mayor consideración,

Santiago Bruneau.

Al comandante Bruneau, en Compiègne

«Atento sí; pero siempre injusto.

En otro tiempo era vuestro hermano, hoy es el público el que alimenta vuestros celos: mis triunfos os irritan... ¿per qué?»

Sér excelente; pero absurdo: la Tasca que amábais, no os podía sufrir; la que hoy está en París, os quiere con todo su corazón; ¿por qué huís?

M. T.

No recibí respuesta á esta carta: la Grossi se contrató de nuevo en París; yo volví á rehusar; pero á fin de Noviembre se organizó una representación de beneficencia, solicitaron que tomase parte, y escudada con una buena obra, me decidí á presentarme al público parisiense.

Se hacía un acto de Norma por la Grossi y el cuarto de los Hugonotes, en el que yo acepté el papel de Valentina. Los periódicos habían hablado de mi desdén al público francés, porque había rehusado centradas ventajosas.

La Grossi cantó primero; una salva de aplausos la saludó al salir, mientras que yo tuve una acogida glacial.

No era yo mujer de perder la cabeza por tan poco. Tenía detrás de mí un año entero de triunfos.

Durante el coro de los monjes recorrí la sala con la vista, y á pesar de no tenerla perspicaz, reconocí en las primeras filas al príncipe Egmont, á Pablo

Bruneau, á Villumes, á todos los amigos de la Nina y á todos los míos. Sin embargo, entre ellos faltaba uno á quien yo buscaba con interés.

—Si hubiera venido estaría con sus amigos—me dije.

La familia imperial ocupaba su palco, y debajo, en una platea de proscenio, una joven rubia mostraba un rostro y unos hombros encantadores. Una señora de más edad, bien vestida, y también de porte distinguido, la acompañaba.

El marido ó hermano que estaba con ella, desaparecía casi en la sombra del palco. Yo estaba preocupada, distraída, irritada... Cuando salí después de los conjurados, mi pensamiento estaba lejos de los hugonotes. Raul se lanzó á mi encuentro, la orquesta preludiaba mis primeras notas y mis labios no se abrían.

El público parisiense conoce de memoria esta obra, este acto sobre todo. Se comprendió que vacilaba, que tenía miedo; circuló por la sala un rumor maligno precursor de un fiasco completo, y el tenor, tomando mi mano, me dijo en voz baja:

—¿Qué es esto? ¿Estáis mala?

Yo me volví hacia el palco imperial... En aquel instante el caballero que estaba escondido en la sombra del palco se levantó arrastrado por la curiosidad, y se asomó por encima del hombro de la joven rubia.

¡Ere Santiago Bruneau! Un arrebatado de celos, de rabia, se apoderó de mí; hice seña de empezar al director de orquesta y comencé.

—¡Oh! cielo, ¿á dónde váis, Raul?, respondíme.

—¿Cuanto yo recuerdo aquí, fué obra de un instante! Apenas terminada esta primera frase, á la inquietud sucedió la

aprobación; y cuando terminaba, «si tú mueres, muero yo también. ¡Quédate, quédate, te amo!» una lluvia de aplausos estalló por todas partes; fui llamada, inundada de una lluvia de flores, pero por nada del mundo quise repetir...

Aquella escena es larga, fatigosa; yo estaba de mal humor: con ademán demasiado claro indiqué al director de orquesta que siguiera adelante. El público se encolerizó, se alborotó, amenazaba suspender la representación, cuando yo en la escena dije al tenor, bastante alto:

—Harán lo que quieran, pero no repetiré; estoy cansada y estamos á mitad del acto.

Entonces mi compañero se adelantó al proscenio, saludó, y dijo:

—Mad. Tosca está delicada y solicita la indulgencia del público.

Esta improvisada mentira hizo su efecto, y después de una salva de aplausos comenzaron de nuevo.

En medio del tumulto, estas palabras llegaron distintamente á mi oído:

—Repetid, ¡qué diablo!

Reconocí el acento imperioso, la voz dulce del comandante, y en aquel instante, la joven rubia le entregó su ramillete para que lo arrojase; el tenor lo recogió, yo me incliné saltando, creyeron que saludaba á la Emperatriz, y empezó un rumor amenazador.

Empecé de nuevo aquel magnífico dúo con un calor, una pasión que yo misma no había esperado. El entusiasmo respondió á mis esfuerzos, y hacía muchos años que no se había presenciado tan completa ovación.

Aquella noche se marcó en mi memoria como una de las más brillantes de mi carrera artística.

Al pasar por entre bastidores para dirigirme á mi cuarto, oí al tenor que decía á la Grossi:

Bruneau, á Villumes, á todos los amigos de la Nina y á todos los míos. Sin embargo, entre ellos faltaba uno á quien yo buscaba con interés.

—Si hubiera venido estaría con sus amigos—me dije.

La familia imperial ocupaba su palco, y debajo, en una platea de proscenio, una joven rubia mostraba un rostro y unos hombros encantadores. Una señora de más edad, bien vestida, y también de porte distinguido, la acompañaba.

El marido ó hermano que estaba con ella, desaparecía casi en la sombra del palco. Yo estaba preocupada, distraída, irritada... Cuando salí después de los conjurados, mi pensamiento estaba lejos de los hugonotes. Raul se lanzó á mi encuentro, la orquesta preludiaba mis primeras notas y mis labios no se abrían.

El público parisiense conoce de memoria esta obra, este acto sobre todo. Se comprendió que vacilaba, que tenía miedo; circuló por la sala un rumor maligno precursor de un fiasco completo, y el tenor, tomando mi mano, me dijo en voz baja:

—¿Qué es esto? ¿Estáis mala?

Yo me volví hacia el palco imperial... En aquel instante el caballero que estaba escondido en la sombra del palco se levantó arrastrado por la curiosidad, y se asomó por encima del hombro de la joven rubia.

¡Ere Santiago Bruneau! Un arrebatado de celos, de rabia, se apoderó de mí; hice seña de empezar al director de orquesta y comencé.

—¡Oh! cielo, ¿á dónde váis, Raul?, respondíme.

—¿Cuanto yo recuerdo aquí, fué obra de un instante! Apenas terminada esta primera frase, á la inquietud sucedió la